

Nace Valentín Campa Salazar, líder sindical ferrocarrilero, luchador social y defensor de los derechos laborales

14 de febrero de 1904



Nació en Monterrey, Nuevo León, en 1904. Fue un luchador social, líder ferrocarrilero y promotor del sindicalismo en México.

Durante su adolescencia buscó participar en movimientos sociales mostrando un firme compromiso con la defensa de los derechos laborales, esto lo llevó a involucrarse activamente en movimientos sindicales y políticos a lo largo de su vida. Por ejemplo, en 1916 intentó enrolarse para combatir a las fuerzas invasoras de Estados Unidos del general Pershing durante la “expedición punitiva” contra Francisco Villa.¹

“Los encarcelamientos en nada mellaron la integridad del abuelo. Su lucha por la defensa de los derechos y mejora de las condiciones de vida de los trabajadores siempre permaneció intacta; el abuelo nunca se dejó cooptar ante las ofertas de beneficio individual y tampoco se retiró de la lucha tras sufrir la privación de su libertad en innumerables ocasiones”.

Santiago Álvarez Campa

Nieto de Valentín Campa Salazar

¹ Doralicia Carmona Dávila. “Valentín Campa”, *Memoria Política de México*, <https://goo.su/74BbB6>

Como empleado en La Corona, subsidiaria de la Royal Dutch Shell, en el puerto de Tampico, propuso un comité del pueblo para la construcción de escuelas e impulsar el derecho a la educación, integrado al Comité Pro-Escuela.² Luego se formó parte de la Dirección del Subconsejo Divisional de la Confederación de Transportes y Comunicaciones (CTC). A partir de ese momento participó en varias organizaciones sindicales en defensa de los trabajadores del país, tal como ocurrió con la Alianza de Ferrocarrileros y el Consejo Divisional de Monterrey.³

A los 22 años, Campa se destacó como activista, organizador y dirigente ferroviario, e impulsó los preparativos para una histórica huelga general. Su activismo en defensa de los derechos laborales provocó que fuera despedido y reinstalado en dos ocasiones por presión de los sindicatos.

El 21 de febrero de 1927 ingresó al Partido Comunista Mexicano (PCM). Un día después estalló la huelga general ferrocarrilera, secundada por los ferrocarrileros de Ciudad Victoria. En consecuencia, Campa fue detenido, e incluso el presidente Plutarco Elías Calles ordenó su fusilamiento, acción evitada por Emilio Portes Gil. Una de las consecuencias de la huelga general fue el fortalecimiento de la clase trabajadora para generar alianzas entre los distintos gremios.⁴

En 1940, junto con Hernán Laborde, se opuso al asesinato de León Trotsky, entonces, ambos fueron expulsados del PCM. Sin embargo, su actividad sindical continuó y se convirtió en secretario de Educación y Organización del sindicato ferrocarrilero. En 1949 fue encarcelado debido a su actitud crítica hacia los nuevos líderes sindicales.⁵

El 25 de febrero de 1959 –una vez iniciada la huelga general de Ferrocarriles Nacionales– el gobierno de Adolfo López Mateos inició la persecución contra los líderes sindicales. En ese contexto, en mayo de 1959 Campa fue detenido y procesado bajo los cargos fabricados de disolución social, ataque a las vías generales de comunicación y delitos contra la economía del país. Fue trasladado a la Penitenciaría de Lecumberri, actual Archivo General de la Nación (AGN), donde permaneció 11 años, hasta que fue derogado el artículo 145 del código penal sobre el delito de disolución social.⁶ Obtuvo su libertad el 29 de julio 1970,

² Secretaría de Gobernación. “Valentín Campa. Biografía”, <https://goo.su/is6hcnz>

³ Archivo General de la Nación. “AGN Recuerda a Valentín Campa Salazar, adalid de la lucha ferrocarrilera”, <https://goo.su/heorsz>

⁴ Secretaría de Gobernación. “Valentín Campa. Biografía”, <https://goo.su/is6hcnz>

⁵ Doralicia Carmona Dávila. “Valentín Campa”, *Memoria Política de México*, <https://goo.su/74BbB6>

⁶ Archivo General de la Nación. “AGN Recuerda a Valentín Campa Salazar, adalid de la lucha ferrocarrilera”, <https://goo.su/heorsz>

gracias a las demandas del movimiento del 68, que exigía la liberación de presos políticos.

En 1976 intentó ser candidato a la presidencia, pero el PCM no obtuvo el registro. Luego, en 1979 fue elegido diputado federal por la LI Legislatura del Congreso de la Unión.⁷

El 25 de noviembre de 1999 Valentín Campa falleció en la Ciudad de México. En rescate de la memoria histórica, por su resistencia y por su combate contra las injusticias sociales, sus restos fueron trasladados a la Rotonda de las Personas Ilustres el 25 de noviembre de 2019. En la ceremonia de inhumación, el titular del Ejecutivo comentó el propósito del homenaje: “comprometernos a no fallarle al pueblo de México, a no robar, a no mentir, a no traicionar. Así será. Así vamos a actuar, en homenaje a quienes han luchado en otros tiempos por la justicia, por la libertad, por la democracia y por la defensa de nuestra soberanía”.⁸

Imagen: Valentín Campa en la penitenciaría de Lecumberri. Archivo General de la Nación, Gobierno de México, <https://goo.su/qChP7>

⁷ Secretaría de Gobernación. “Valentín Campa. Biografía”, <https://goo.su/is6hcnz>

⁸ Presidente rinde homenaje a Valentín Campa Salazar, 25/11/2019 <https://goo.su/POfTs>